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Первая пресс�конференция обнов�
лённого руководства Сибирского

отделения РАН, как и следовало ожидать,
была целиком посвящена итогам недавно
прошедшего Общего собрания Российской
академии наук и в его рамках — Общему
собранию Сибирского отделения, избрав�
шего новый состав Президиума СО РАН,
председателя Отделения, его заместителей
и главного учёного секретаря. В пресс�кон�
ференции приняли участие переизбранный
на новый срок (до 2018 года) председатель
Сибирского отделения РАН, вице�президент
РАН академик Александр Леонидович Асе�
ев, заместитель председателя СО РАН, ди�
ректор Института геологии и минералогии
СО РАН академик Николай Петрович Похи�
ленко и главный учёный секретарь Отделе�
ния, заместитель директора Института ка�
тализа СО РАН член�корреспондент РАН
Валерий Иванович Бухтияров.

О проблемах реальных
и надуманных

Александр Леонидович начал встречу
с журналистами рассказом о том,

какая обстановка сложилась вокруг Акаде�
мии наук накануне. На самом Общем собра�
нии РАН, сказал он, царила атмосфера под�
линной демократии, которой так не хватает в
нашей общественно�политической жизни. По
сути, Общее собрание подводило итог 22�лет�
ней работы существования Российской ака�
демии наук, начиная с 1991 года, когда впер�
вые президентом Академии стал Юрий Сер�
геевич Осипов, а накануне он снял свою кан�
дидатуру, и новым президентом РАН на аль�
тернативной основе был избран академик
Владимир Евгеньевич Фортов. Произошло
довольно существенное изменение руково�
дящих органов Академии в целом.

Собрание проходило весьма драматич�
но, Юрий Сергеевич Осипов подводил итог
деятельности Академии в новых условиях, в
новой России. Научная часть его выступле�
ния была традиционной, выдержанной, мно�
го хорошего было сказано, в частности о ра�
боте Сибирского отделения, начиная с учас�
тия наших учёных в работах на Большом ад�
ронном коллайдере и заканчивая открытия�
ми наших археологов в Денисовой пещере.

Значительная часть доклада Юрия Сер�
геевича была посвящена анализу ситуации,
которая сложилась вокруг РАН в последний
год. Известны высказывания на этот счёт
нового руководителя Министерства науки и
образования РФ, время сейчас тревожное,
и один из претендентов на пост президента
РАН академик Александр Дмитриевич Не�
кипелов, будучи в Академгородке, очень чёт�
ко сформулировал проблему: если в 90�х
годах основная проблема РАН была в не�
хватке финансирования, то сейчас деньги
выделяются, в том числе и на Академию, и
произошёл рост зарплаты учёных, но гораз�
до большие средства выделяются на уни�
верситеты, РОСНАНО и Сколково, а разви�
тия материальной базы Академии по суще�
ству не происходит. И вообще ставится воп�
рос, а нужна ли Академия наук как таковая?

Юрий Сергеевич Осипов говорил об этом
в своём выступлении на Общем собрании
довольно подробно и даже выразился так:
мы находимся на пороге «культурной рево�
люции», которая в своё время произошла в
Китае. Людям постарше известны её тяжкие
последствия. Но самое главное, о чём сказал
уходящий президент РАН, в Академии наук
меняется ситуация, происходит разрушение
традиций, в том числе и её интеллигентнос�
ти: в частности, при выборах применяются
«чёрные» технологии, что, кстати, было и у
нас в Академгородке. Он назвал это серьёз�
ной проблемой и сказал: «Академическое со�
общество в опасности». Но, тем не менее,
призвал всех объединиться вокруг будущего
президента РАН. Его провожали стоя, дли�
тельными аплодисментами, прощались с це�
лым этапом в жизни Академии.

В результате выборов, подчеркнул
А.Л. Асеев, сформированы руководящие
органы Большой Академии и её региональ�
ных отделений. Произошло довольно серь�
ёзное обновление, появилось несколько но�

вых вице�президентов, два новых руково�
дителя региональных отделений. Владимир
Евгеньевич Фортов был в Академгородке в
качестве кандидата в президенты РАН, вы�
ступал в Доме учёных. Мы были уже знако�
мы с его тезисами, и он нацелил всех нас на
большие научные программы, на тесную
работу с корпорациями, призвал строить
для молодёжи жильё и т.д., во многом, кста�
ти, повторяя опыт Сибирского отделения.
Фортов, как известно, победил на выборах
с большим преимуществом.

Состоялись также выборы руководящих
органов региональных отделений. Моя про�
грамма, сказал А.Л. Асеев, получила боль�
шую поддержку участников Общего собра�
ния СО РАН, и итоги выборов вам хорошо
известны. О том, чем мы занимаемся, я уже
много раз говорил, у нас есть свои подходы,
свои особенности. И они получили одобре�
ние участников Общего собрания СО РАН.

В результате выборов у нас появились два
новых заместителя председателя, на четверть
изменился состав Президиума СО РАН.

Если вернуться к обстановке, в которой
проходила выборная кампания текущего
года, то случилось так, что в самый канун
Общего собрания РАН в Москве в Новоси�
бирск приехал министр Д. Ливанов, и его
визит, прошедший, кстати, очень хорошо,
значительно сгладил негативные впечатле�
ния от его высказываний последнего вре�
мени. С Минобрнауки было заключено стра�
тегическое соглашение о сотрудничестве на
ближайшие семь лет, финансирование по
намеченным программам составляет 355 млн
рублей. Это значительная добавка к бюдже�
ту СО РАН, и в министерстве есть полное по�
нимание того, что без институтов Сибирско�
го отделения невозможно выполнение задач,
стоящих сегодня на повестке дня. Это, конеч�
но, важный результат этого визита.

А у НГУ, в частности, есть все шансы по�
бедить в конкурсе на лучшую сотню уни�
верситетов. Министр Ливанов назвал тес�
ное содружество университета с Сибирс�
ким отделением его главным преимуще�
ством. Он выразился даже так: вам не нуж�
ны иностранные учёные, настолько значи�
тельны силы СО РАН. Второе, что он ска�
зал: университет не надо раздувать, его
доминирующее направление должно оста�
ваться естественно�научным.

Уже на следующий день А.Л. Асеев при�
нял участие в работе общественного совета
Минобрнауки, где Ливанов подтвердил свои
положительные впечатления от Академго�
родка, сказав, что нужно работать совмест�
но с Академией, и был настроен уже не так
агрессивно.

В Москве А.Л. Асеев ещё задержался
на два дня, в частности, его интересовало
прохождение проекта закона об академго�
родках: сейчас проект находится на прора�
ботке в Институте законодательства и срав�
нительного правоведения при Правитель�
стве РФ. Вал провокационных публикаций,
по мнению Александра Леонидовича, ис�
кажает реальную задумку проекта закона.
В правительстве думают над тем, как при�
дать особый статус Академгородку и при
этом сохранить его безусловное вхождение
в состав Новосибирска.

Удалось побывать также в Роскосмосе,
встретиться с В.А. Поповкиным, договорить�
ся о некоторых направлениях сотрудниче�
ства, в том числе о перспективах использо�

вания объекта мегасайнс — Национального
гелеофизического центра. Состоялась так�
же встреча в Федеральной службе безопас�
ности, которая в борьбе с терроризмом так�
же рассчитывает на помощь институтов Си�
бирского отделения РАН.

Смотреть вглубь
нужно буквально

Новый заместитель председателя От�
деления директор Института геоло�

гии и минералогии СО РАН Николай Петро�
вич Похиленко коротко напомнил журналис�
там о том, чем занимается вверенное ему
научное учреждение, и связал задачи, сто�
ящие перед ИГМ с теми, что придётся ре�
шать ему на новом, более широком попри�
ще. У Н.П. Похиленко личный огромный опыт
академического и полевого учёного (41 по�
левой сезон в арктических условиях Якутии
и Канады), большие наработанные связи с
научными и деловыми кругами США и Ка�
нады. Кроме того, он является депутатом За�
конодательного собрания Новосибирской
области (31�й избирательный округ), и по
роду своей общественной деятельности ему
уже не раз приходилось отстаивать интере�
сы Новосибирского научного центра на ре�
гиональном уровне.

У него уже накопился немалый опыт вза�
имодействия с местными властями, и он на�
деется, что это пригодится ему на новом
уровне решения как научно�организацион�
ных, так и хозяйственных задач.

В качестве заместителя председателя
СО РАН на научном поприще в первую оче�
редь он предполагает заниматься коорди�
нацией работ в области фундаментальных
геологических исследований, связанных с
поиском полезных ископаемых. Это фунда�
ментальные проблемы минералогии, петро�
логии, геохимии, географии и горных наук.
Энергетические проблемы, добыча нефти
и газа в высоких широтах остаются в ве�
дении другого заместителя председателя
СО РАН — академика М.И. Эпова.

Известно, сказал Николай Петрович, что
Правительством РФ объявлена программа
повышения конкурентноспособности нашей
промышленности, в первую очередь высо�
котехнологичных сектров гражданской и
оборонной промышленности. Но для того,
чтобы эта задача была обеспечена исход�
ными материалами, нужно вести очень се�
рьёзную работу по развитию добывающей
и перерабатывающей промышленности по
целому ряду материалов, которые сейчас от�
сутствуют. Он привёл пример с редкоземель�
ными металлами, добыча которых в после�
дние двадцать лет по разными причинам
резко сократилась. Все перерабатывающие
комбинаты находились и прежде за преде�
лами Российской федерации, а с распадом
страны многие из них прекратили своё су�
ществование вовсе. Промышленность Рос�
сии осталась один на один со своими про�
блемами, и многие виды промышленной
продукции (скоростной транспорт, оборон�
ка, электроника, лазерная техника и т.п.) ока�
зались либо свёрнутыми, либо зависимы�
ми от импорта из того же Китая, который в
своё время купил в Киргизии одно из пред�
приятий такого рода по цене металлолома и
сейчас диктует цену на мировом рынке.

Сегодня высокотехнологичная промыш�
ленность России потребляет около шести
тысяч тонн редкоземельных металлов, к 2020

году это потребление должно увеличиться в
три раза. Восполнить образовавшийся недо�
статок — первейшая задача геологов. Для её
решения мне предстоит, сказал Н.П. Похилен�
ко, взаимодействовать с Роснедрами, Ростех�
нологиями, Минприроды и т.д. Нужно активно
работать в этом направлении с администра�
циями практически всех регионов Сибири, а
также с ведущими промышленными корпора�
циями как России, так и зарубежья.

Что касается других его обязанностей
заместителя председателя СО РАН, то он
считает, что его депутатский опыт и опыт
председателя жилищной комиссии Прези�
диума СО РАН поможет ему наладить взаи�
модействие между руководством Отделения
и местными властями по ЖКХ, развитию ин�
фраструктуры научных центров, строитель�
ства жилья и его распределения.

Стратегические материалы
рождаются сначала

в лабораториях

Новый главный учёный секретарь СО
РАН, заместитель директора Ин�

ститута катализа СО РАН член�корреспон�
дент РАН Валерий Иванович Бухтияров уже
имеет опыт работы учёного секретаря на
уровне института, в последнее время он
немало работал по налаживанию контактов
с промышленными корпорациями РФ и за�
рубежья по внедрению катализаторов в
конкретную экономику, является членом эк�
спертного совета Берлинского источника
синхротронного излучения.

В последние годы Институт катализа СО
РАН активно участвует в Федерально�целе�
вой программе «Стратегические материа�
лы» (В.И. Бухтияров — исполнительный ди�
ректор этого направления). Появление про�
граммы инициировал академик Е.Н. Каблов,
и её целью было восстановление производ�
ства различных веществ и материалов, уте�
рянных при распаде СССР. Это многие ком�
поненты ракетных топлив, взрывчатых ве�
ществ, материалов для, например, шумопо�
давления подводных лодок и т.п.

Импортные же составляющие для по�
добных материалов использовать нецеле�
сообразно из соображений стратегической
безопасности. И второй момент: в мире для
широкого потребления эти материалы про�
изводятся не того качества, которое необхо�
димо для нужд высокотехнологичных изде�
лий. ИК СО РАН активно участвовал в про�
грамме «Стратегические материалы», выиг�
рал несколько крупных контрактов, и во вре�
мя визита министра Ливанова ему показали
реальную работу нового корпуса института,
где задействованы новейшие технологии.

Что касается обязанностей главного учё�
ного секретаря СО РАН, то В.И. Бухтияров,
по его словам, ещё пока только изучает их,
но учитывает критику, которая была выска�
зана на Общем собрании СО РАН относи�
тельно невысокой оперативности аппарата
Президиума Отделения и намерен изменить
сложившуюся ситуацию в лучшую сторону.

Отвечая на вопросы журналистов, руко�
водители Отделения говорили пока ещё о
примерном распределении обязанностей
между заместителями председателя и чле�
нами Президиума СО РАН (окончательные
решения будут приняты в ближайшее вре�
мя), о своём стремлении ускорить процесс
принятия решений по важнейшим вопросам
жизни Сибирского отделения, о безусловном
желании крепить контакты с региональными
и муниципальными властями, в том числе и
в Новосибирске, об улучшении в целом ра�
боты аппарата президиума и т.д. Особо про�
звучала больная тема состояния ЖКХ, и здесь
представители руководства предполагают
наработку положительного опыта взаимодей�
ствия Президиума СО РАН с собственника�
ми жилья и руководством Советского райо�
на, а затем распространения его на всё От�
деление и все регионы Сибири. Речь также
шла о повышении эффективности использо�
вания бюджетных средств, о надёжной сты�
ковке разрабатываемых программ с корен�
ными интересами научных коллективов.

К намеченным целям — со свежими силами
Пресс�конференция обновлённого руководства СО РАН

Подготовил А. Надточий, «НВС»
Фото В. Новикова
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